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同样进入了第八届海归论

坛创业创新大赛决赛的王冰冰

则瞄准了当时国内还鲜少有人

涉及的智能育种领域。

王冰冰从美国爱荷华州立

大学遗传学博士研究生毕业

后，又前往明尼苏达大学从事

植物病理学的博士后研究，在

相关领域工作多年后，他于

2018 年成立了长沙百奥云数

据科技有限公司，致力于育种

软件开发、农业大数据挖掘和

基因组育种云平台的搭建。

周欢是百奥云四人核心团

队成员之一，她告诉记者，公

司成立不久后，她就加入了团

队，充当“桥梁”的角色，成

有的在高校做科研，有的在创业拼市场

海归女博士的青春回湘路 今日女报 / 凤网记者 欧阳婷

“通过这次论坛，我更深刻地认识了湖南，认识了长沙这座城市，
增强了我的归属感。”10 月 17 日，第八届海归论坛在长沙开幕，吸引
了包括 50 名博士研究生在内的 150 余名海归人才参加，首次参加海归
论坛的董佳敏告诉今日女报 / 凤网记者，作为一名刚在长沙就业的海归
博士研究生，她感受到了长沙发展对于人才的渴望。

湖南省委常委、省委统战部部长黄兰香在出席论坛开幕式时提到，
广大留学人员具有海内外联系广泛的优势，是连接中国与世界的桥梁和
纽带。湖南充满创新创业活力，将以更加开放的理念，更加有力的举措，
更加扎实的工作，提供更加优良的服务和更好的制度机制保障，期待和
欢迎广大留学人员与湖南携手同行，共享机遇，为建设现代化新湖南贡
献更大力量。

此次论坛聚焦服务归国留学人员创新创业 , 在充分整合线下功能的
基础上，搭建线上平台，为用人单位和广大海外人才提供便捷高效的对
接渠道。被湖南优质发展环境吸引，不少外出留学人才也纷纷返回国内，
来到湖南，在这片沃土上，开始了新的打拼。

来自山东的董佳敏也选择长沙作

为自己的工作地点。

董佳敏是西安交通大学和加拿大

西安大略大学 Ivey（毅伟）商学院联

合培养的博士研究生，主攻管理科学

与工程专业。2019 年，她前往加拿

大毅伟商学院，跟随曾经给自己科研

方向指明道路的一位“大拿”学习。

毅伟商学院曾以案例研究起源，

而导师在案例研究方面颇有建树，这

让董佳敏受益良多。在新冠肺炎疫情

还未出现时，导师会组织团队的研究

生们进行两周一次的团队会议，每当

这个时候，站在本科生和研究生中间

的导师给董佳敏留下了深刻的印象，

“大家畅所欲言，就好像国内大家在

一起进行头脑风暴一样”。

在毅伟商学院，董佳敏的研究方

向是“组织学习和领导力”，她解释，

作为“organization”的中文翻译，她

做的就是研究员工或者领导等个体、

群体和组织在不同内源刺激和外源刺

激下做出反应的行为科学。

留学后期，由于新冠肺炎疫情的

出现，董佳敏只能通过线上和导师团

队进行交流。在国内导师和国外导师

的共同帮助下，董佳敏的科研论文成

功被期刊录用。

“科研要有前瞻性，也要和国家

需求相结合。”记着国内的老师的叮

嘱，在加拿大完成学业后，董佳敏回

到了国内，从西安交大毕业后，她选

择来到长沙，进入中南大学商学院。

“我希望能够将在国外学习到的新

的研究成果和方法论与国内的实际结

合，传授给学生们。”董佳敏坦言，湖

南不仅拥有大型的企业，同样也为中

小型企业的发展提供了很多有利条件，

这将让自己的研究有更丰富的案例和

实践应用平台。

学院派：用学术研究助力国家发展  实业派：用新技术开发新市场

出生于1990 年的李黎是长沙人，

刚从美国俄亥俄州立大学博士研究生

毕业，如今，她是中南大学湘雅公共

卫生学院一名新入职的老师。

“研究伤害造成的原因，从而规

避伤害的发生。”李黎本科期间是公

共卫生事业管理专业，硕士研究生期

间，她将研究方向确定为流行病学中

的伤害流行病学。

硕士研究生期间，李黎跟随导师

参与了联合国儿童基金会的合作项

目，研究中国法律法规对国际上推荐

的儿童伤害干预措施的涵盖情况，“以

安全座椅为例，当时国内还没有对儿

童乘客必须使用安全座椅的硬性规

定”。2015 年，李黎赴美求学，在博

士研究生期间，李黎将自己的研究方

向细化为儿童与青少年的道路伤害。

李黎的博士毕业论文课题选择了

研究增高型安全座椅。她记得，为了

获得第一手父母对安全座椅看法的

资料，李黎在网上进行公开调查，希

望有父母能够分享他们对于增高型安

全座椅的认识和使用情况，以及对当

地相关法规的看法。“有不少关注儿

童健康安全的父母愿意和我们交流。”

在李黎最初的设想中，是她和这些受

访的父母进行一对一的当面交流，但

受新冠肺炎疫情影响，最终只能通过

线上视频完成，“每个父母不仅要交

流他们的看法，还要回答两份问卷”，

仅收集这一部分数据，李黎就用了将

近 5 个月时间。

顺利毕业后，李黎回到长沙，她

欣喜地看到，部分地方性交规规定了

4 岁以下儿童必须使用儿童安全座椅，

12 岁以下的孩子不能坐副驾驶；同时，

在今年 6月1日正式实施的新版《未

成年人保护法》中也明确规定：监护

人应“采取配备儿童安全座椅、教育

未成年人遵守交通规则等措施，防止

未成年人受到交通事故的伤害”。

“这是国内对于预防儿童道路伤

害的进步之一。”如今，李黎作为中

南大学湘雅公共卫生学院的老师，她

希望通过自己的研究，能够为孩子们

做一点事情，“让他们能够规避道路

伤害”。

让孩子们规避道路伤害

让新型管理科学助力企业发展

不少留学回国的人也选择

在湖南创业，刘赛就是其中一

位。

出生于1995 年的刘赛本科

毕业于华中科技大学电气工程

及其自动化专业，想要探索所

学知识更多的应用场景，她选

择了到纽约大学继续深造，进

行整合数字媒体方面的研究，

探索人机交互的模式。

2020 年 2月，刘赛注意到，

父亲在进行无人机销售推广业

务的过程中，不能满足顾客更

深层次的需求而苦恼。于是，

她萌生了一个想法，在现有无

人机的基础上，进行二次开发，

开发出新的应用和程序。

在刘赛的积极联系下，她

的父亲和她在康奈尔大学以及

纽约大学一起学习计算机工程

的小伙伴组成了一个团队，创

立了湖南中电金骏智能科技有

限公司。公司创立伊始，由于

学业未完成，刘赛和另外两位

同学一边学习，一边兼顾公司

软件程序的开发事务，而刘赛

的父亲则在国内负责公司的运

准确把握无人机二次开发的商机

智能育种领域的先行者

营。

“我们目前提供的是无

人机智能巡检平台服务。”

刘赛介绍，目前，公司为

客户定制软件应用，帮助

客户进行无人机巡检，采

集被巡检地域的数据，实

时传回后方的同时也会智

能识别，大大减少工作量。

她解释：“我们的服务就是

减少中间步骤，一步到位。”

2020 年底，完成学业

的刘赛回到湖南。

“刚开始，我们和我

爸爸的运营理念是有冲突

的。”原来，作为“过来人”

的父亲更倾向于根据经验，

为客户提供公司能够提供

的服务，而刘赛和小伙伴

觉得应该事先了解客户的

需求，随后创造出尽量满

足需求的产品。几番讨论

后，最终，大家决定将这

两个建议融合在一起，“我

们根据自己的经验，为客

户搭建第一个软件版本，

随后，再根据客户的需求，

进行软件的优化升级，变

成第二个第三个版本”。

目前，刘赛的公司产品

主要为电网巡检、应急救

援以及为农业飞防提供服

务，“我们现在正在对公司

首位客户的第二个版本的

软件实施落地”。

为团队运营总监兼质保售

后部负责人。

周欢介绍，传统的农

业育种是一条漫长之路，

育种家们培育一个优秀品

种，往往要筛选大量的育

种材料，一般需要花 6~10

年时间。而百奥云智能育

种系统则通过从育种数据

的采集、管理和智能分析

入手，帮助客户把育种材

料的数据收集上来，用一

个软件平台来管理，再提

供智能分析的算法，帮助

育种家选择其中最好的材

料，“这是一个提供给专业

领域的软件服务”。

“目前提供比较多服务

的是水稻和玉米的育种。”

周欢说，虽然公司才成立

3 年多，但围绕育种数据

采集、管理、分析与展示，

已获多项计算机软著证书，

并为隆平高科和湖南杂交

水稻研究中心等多家单位

签约提供软件服务。

“下一步，我们想要搜

集更多种子的数据资料，

为更多客户提供更加智能

化的服务，大大减少育种

环节的人力和时间成本。”

面对未来的发展，周欢十

分自信。 

在 国 外 的
时 候， 刘
赛（中）用
自己的专业
知 识 给 艺
术 家 提 供
技术支持。

海归论坛现场
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